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巴黎的魔力，在7月31日体现无疑。

关于塞纳河水质能否确保举办铁

人三项游泳比赛的疑问，并没有随着男

子个人赛30日宣布延期一天而解除。

就在当地时间30日深夜，巴黎地区果

然开始电闪雷鸣，雨势虽不大，但陆陆

续续下了一宿。雨水是影响塞纳河水

质的最大原因，在铁人三项两项个人比

赛开赛前几小时落雨，这绝对不是一个

好兆头。塞纳河只会变得更脏、更不适

合比赛，况且，根据法国气象局的预报，

今明两天都是“局部阵雨”。

但今天所有人都没等来任何官方

消息——没有消息，就是最好的消

息——这也意味着比赛将按计划举

行。“我们起得很早，从起床那一刻起，

没有消息就只能考虑比赛了。”夺得女

子赛银牌的瑞士名将朱莉 · 德隆说，

“比赛日到了，我知道我必须做什么，

你没有时间关注任何其他事情。”

雨依然淅淅沥沥地下着。整个巴

黎的路面如同刚刚拖过地；开赛前半

小时，聚集在起点亚历山大三世桥附

近的数千观众大多打着伞或披着雨

衣；媒体和VIP看台就建在桥上，在擦

干座位前难以落座。

8时将至，女选手们纷纷进入用

浮桥改建的出发区。也就在此时，赛

地上空的乌云如同被召唤般地飘走，

晴雨分界线刚刚好在亚历山大三世桥

的上方。在这座塞纳河上最浮华之桥

以东，天空仍是愁容满面，而以西，则

是蓝天白云——选手们的游进路线正

是由此向西穿过荣军桥，再作折返，来

回两次——这神奇的天空分割线，或

许是对巴黎奥运会最美好的祝福。

在欢呼声中，选手们跃入略显混

沌的河水中，揭开了比赛的序幕。此

刻，已经没人再关注水质问题，包括开

始专心比赛的选手们。

有人只觉得水温过低。德隆说：

“可能是因为赛前下了雨，感觉水温有

些冷，尤其是刚入水时。除此以外，水

只是普通的水。”

有人更关心的是水流带来的麻

烦。来自加拿大的男子亚军海登 ·怀

尔德觉得折返回程时的逆流行进大大

增加了游泳比赛的难度，唯一一位中国

铁三参赛选手林鑫瑜也持有同样的观

点。女子冠军贝乌兰说得更为夸张：

“当我们过了第一个浮标转向时，我有

点惊讶，水流把我们推得太远了，我以

为我们再也回不来了。我们都在很努

力地游，但有时候看起来一动不动。”

有人庆幸没有喝下几口水。最终

名列第七的澳大利亚男子选手马修 ·豪

瑟尔认为，既然官方说过去24小时内

水质大为改善，选手们就会有信心跳进

塞纳河，“今天我不需要吞下太多的水，

因为我大部分时间都处于领先”。

也有人认真地讲出真心话。男子

卫冕冠军克里斯蒂安 ·布鲁蒙费尔特

这次仅排名第12位，这位挪威人认为

自己必须代表多数运动员说几句：“我

本人其实并不担心，但这是一场赌博。

正如我过去几天所看到的，我想很多运

动员可能不相信他们公布的数字。两三

天后，我们就能知道水质是否良好了。”

不过，再过两三天，恐怕除了运动员

和队医，也不会再有人关心了。无论塞

纳河水质的好坏，比赛已经不可逆转地

举办了。至于8月5日的铁三混团赛和

8月8日、9日的公开水域游泳赛，反正还

有的是时间，等待巴黎赐予奥运会下一次

魔力。

（本报巴黎7月31日专电）

铁人三项比赛既然已经举办，水质就不再是问题

巴黎展现魔力，替塞纳河解了围
■本报特派记者 沈雷

一身红黑战服的林鑫瑜独自冲过

终点线，双手扶膝，歇了许久。她是唯

一一位获得巴黎奥运会参赛资格的中

国铁人三项选手，团队里没人进入拥挤

异常的内场，终点区也只有寥寥三四位

记者在等候着她。

第28名的成绩并不起眼，在55名

参赛选手中排名中游，不过这位22岁

的宁波姑娘已经创造了中国铁三选手

的奥运会历史最佳成绩。比起近几届

国内选手们在第40名到第50名徘徊，

林鑫瑜在全程比赛中几乎都咬住了第

二集团，如果不是因为游泳比赛领受黄

牌被罚15秒，她本可以将名次再提升

一些。

“过程比我想象得困难，这已经是

我的最好成绩了。因为第一次参加奥

运会，所以无论是什么成绩，只要是我

尽了最大努力，就已经成功了。”林鑫瑜

过线后看了眼大屏幕上的成绩，知道自

己与冠军贝乌兰有接近6分钟的差距，

“这次比赛给了自己以后继续努力的信

心，有了去追赶世界水平的动力。”

围绕诸多景点设立的赛道让林鑫

瑜感受到巴黎的特殊，最特别的还是现

场气氛，“所有的观众游客都在拍打围

栏，我的耳朵没有一秒是安静的，这样

的氛围非常棒，相比之下，国内的铁三

比赛现场比较安静，在这里我体验到了

截然不同的文化”。

林鑫瑜曾是一位游泳运动员，一度

进入浙江省队，机缘巧合之下，改练铁

三。她坦言，在遇到困难时可以选择放

弃，也可以选择换一种方式继续突破，

“那是一个非常重要的人生转折点，从

游泳改练铁三不适用于所有人，但对我

是一次非常好的机遇，然后我抓住了这

个机会。”林鑫瑜现在最感谢的是中国

队教练布瑞特 ·萨顿，这位澳大利亚人

带来的心理改变让她受益良多。林鑫

瑜透露：“之前我们总是会禁锢于自己

的想法，比如觉得身体肌肉条件和体能

都不如外国运动员好，因此在国际比赛

中只能在后面尾随他们，做一些胆怯的

决定。但是自从萨顿来了后，他一直给

予我们肯定，让我们一定要相信自己，

其实对于运动员而言，这样的心理鼓舞

非常重要。”

在去年的杭州亚运会上，林鑫瑜不

敌日本名将高桥侑子，屈居亚军。而这

一次，她的成绩比高桥快了近两分钟，

名字也高了整整12位。“其实我已经是

第三次击败她了，不过印象最深的还是

在宫崎的世界杯上第一次赢她。”那么，

是不是可以自称为亚洲最强女铁人

了？林鑫瑜说：“现在还不行。必须在

亚锦赛、亚运会这样的大型比赛中击败

亚洲其他对手，才能这么说。过去总是

无缘冠军，是我们队伍的遗憾。我一定

会力争弥补这个遗憾。”

（本报巴黎7月31日专电）

林鑫瑜创造铁人三项中国奥运历史最佳成绩

亚洲最强女铁人独自追赶世界
■本报特派记者 沈雷

选手们跃入略显混沌的塞纳河中，揭开了铁人三项比赛的序幕。 视觉中国

本报讯 （记者吴雨伦）在北京时
间昨晚举行的巴黎奥运会女篮小组赛

A组次战中，中国队以59比81惨败于

塞尔维亚队。中国女篮被推到悬崖

边，唯有最后一战以大比分战胜波多

黎各队，才有可能以成绩最好的两个

小组第三名之一的身份晋级淘汰赛。

首战面对西班牙女篮，中国女篮

几乎触摸到胜利，但最终历经加时赛

以89比90惨遭逆转。相比于输球本

身，外界更担心这场失利对中国女篮

士气的影响。王思雨赛后坦言：“我们

已充分总结首场比赛，并从中吸取一

定经验。面对塞尔维亚女篮，我觉得

用一句话形容，那就是‘置之死地而后

生’，我们在小组赛阶段已无退路。”

对阵塞尔维亚的上半时，中国女

篮在控制失误上明显进步，半场比赛

仅6次失误。次节较量中，中国女篮

立足于防守，同时利用李月汝的内线

优势进攻，追近甚至一度反超比分。

然而，当下半时塞尔维亚队加强篮板

球争抢力度与身体对抗后，中国队未

能及时适应，进攻效率急剧下滑，无论

是突破成功率还是三分球命中率，都

呈现断崖式下滑。与此同时，防守也

频频出现漏洞，攻守两端几近崩盘。

中国女篮下半时总共仅得到20

分。在末节还剩4分56秒时，黄思静

投进一记神奇三分球，但此后，中国女

篮一分未得。两分球方面，中国队21

次出手仅命中8球，而对手则打出59

投26中的高效表现。这一数据也反

映出，在对手的强硬防守下，中国女篮

的进攻受到极大限制。

就在这场比赛前，同组的西班牙

女篮在终场前利用罚球绝杀，以63比

62惊险击败波多黎各队。而在首轮

中，波多黎各女篮以55比58不敌塞尔

维亚，目前总战绩与中国女篮同为0

胜2负，净胜分仅为-4。根据规则，每

个小组前两名和两个成绩最好的小组

第三将晋级八强。这意味着中国女篮

唯有在末战大比分战胜波多黎各队，

才有出线可能。

次战  比  负于塞尔维亚

中国女篮被推向悬崖边

本报讯 （记者吴雨伦）菲利普 ·夏

蒂埃球场，郑钦文笑着流泪，绕场漫

步，迎接属于自己与中国网球的奥运

高光时刻。在昨日举行的巴黎奥运会

女单四分之一决赛中，中国头号金花

郑钦文再次激战超过三小时，以6比7

（4）、6比4、7比6（6）逆转德国老将科

贝尔，闯入四强的同时，也追平李娜在

北京奥运会上创造的女单最佳成绩。

上一轮面对赛会11号种子纳瓦

罗，郑钦文打得相当艰难，最终鏖战三

个多小时，以2比1取得胜利。本场比

赛的对手科贝尔目前女单世界排名虽

在200名开外，但她曾是世界第一，职

业生涯中获得过三个大满贯冠军

（2016年澳网、2016年美网、2018年温

网）与14个巡回赛冠军。去年，科贝

尔产后回归，奥运会将是她最后一战。

在这场女单四强席位争夺战中，

郑钦文再次带给观众一次“过山车”般

的观赛体验。在首盘一度以5比3领

先的有利局面下，郑钦文不幸遭遇连

丢三局的逆转，最终在抢七中告负。

第二盘，郑钦文凭借盘末的破发，扳回

一城。在决胜盘中，连续高温作战令

两人的体能均出现了显著下滑迹象。

在1比4落后时，郑钦文表现出惊人的

意志力，将决胜盘拖入抢七大战。最

终，她赢得了这场马拉松对决。

首次出征奥运会，郑钦文便追平

了李娜在16年前创造的单打最佳战

绩。赛后，郑钦文不禁激动落泪。不

过，她的半决赛之旅注定将十分艰难，

等待她的将是现在排名世界第一的波

兰名将斯瓦泰克。

追平网球女单奥运最佳成绩

郑钦文苦战三小时进四强

“不可思议，我整个人都震惊了。”

一脸难以置信的表情，莫雷加德抱头倒

地，面无表情的王楚钦成为瑞典人疯狂

庆祝的背景。在这场奥运会乒乓球男

单32强对决中，身为头号种子的“大

头”以2比4不敌对手，制造开赛以来最

大冷门。

“从球场下来时，我确实感到非常

低落。昨天那种高兴情绪还在，今天就

跌到低谷，我想这就是竞技体育的本

质，全都是我的问题。”从为国乒首夺奥

运混双金牌，到成为这场冷门的失意

者，不到24小时的时间里，王楚钦经历

了冰火两重天。与之相伴的，还有一场

沸沸扬扬的球拍风波。

因夺冠球拍在混双决赛结束后被

意外踩断，这位男单冠军最有力的竞争

者不得不改持备用球拍出战。首局拿

到局点却遭逆转，追平局分后又在关键

时刻错失机会，状态不佳的王楚钦在对

抗52分钟后交出胜利，也将已经发酵

了一夜的球拍风波推上舆论顶点。

这场败局，与这支临时“上岗”的球

拍究竟有无关系？当事人自然最有发

言权。赛后每一轮采访，王楚钦都被问

及这一问题。“换球拍不是输球的理

由。还是自己的发挥出问题，犯了很多

错误，才导致今天的失败。”并不否认心

情因球拍被踩坏受到影响，但“大头”的

每一次回答都坦陈更换球拍不是输球

的主因。复盘整场比赛，他认为自己做

得不够好，“一上来很多无谓失误，能把

握住的球都没把握住。但这就是比赛，

不能找客观原因作为自己失败的理

由。既然承担三个项目，没有做到就是

自身能力的问题。我会反思这次失利，

为团体赛强势回归做好准备。”

作为对手，使用六边形球拍的莫雷

加德，也被拉入这场关于球拍的讨论。

“我不认为这能改变什么。他们有很多

球拍和很多胶皮，这不是我赢球的原

因。”他拿自己来举例，“我并不会区分

所谓第一、第二或第三球拍，对我来说

都一样。”显然，莫雷加德不希望将这场

职业生涯历史性的胜利，归功于对手的

“替补”球拍。对于这位师从国乒“宿

敌”佩尔森的瑞典新星而言，尽情享受

当下这个梦幻般的时刻才是最重要的

事，“我输给王楚钦太多次，我甚至有点

同情自己。能在奥运会第一次击败他，

是我乒乓球生涯最美好的经历之一”。

冷门的两位主角，都表示备用球拍

不是左右胜负的关键。但仍有不少业

内旁观者认为，更换球拍会对球员带来

不小影响。同在奥运赛场的“乒乓奶

奶”倪夏莲，就很心疼王楚钦的遭遇，

“关键时刻的感觉肯定不一样，无形中

会形成一种压力，造成心理障碍，带给

运动员负面情绪。”国乒名宿、世界冠军

马文革更是直言，因为黏胶皮的次数会

影响球员的手感、击球的速度和控制

力，用副板只能发挥出五六成的水平。

可以肯定的是，不论球拍因素在败

因中占据多少比重，风波和冷门都是国

乒不愿看到的突发事件。比赛还在继

续，如何尽快收拾心情，保持足够的专

注度，考验着国乒的每一位成员。王楚

钦意外出局后，争夺男单冠军重任就落

在了樊振东的肩头。以4比1击败中国

香港选手黄镇廷后，“小胖”顺利晋级十

六强，继续在争冠路上稳步前行。对于

成为“唯一的希望”，他表示：“我不会太

在意签表，而是更关注接下来的比赛。

即使有一些意外情况发生，这也是我唯

一能做的。”

（本报巴黎7月31日专电）

改持备用球拍出战，以2比4不敌瑞典选手莫雷加德

王楚钦爆冷出局，球拍的“锅”？
■本报特派记者 谷苗

身为头号男单的王楚钦，却在球拍风波后的单打赛场上丢失了自我。 视觉中国

本报讯 （记者陈海翔）北京时间
8月1日凌晨，巴黎奥运会男子体操个

人全能赛落幕，两名中国选手张博恒

和肖若腾以86.599分和86.364分的成

绩拿到银牌和铜牌。金牌被日本选手

冈慎之助以86.832分获得。

比赛开始后，夺冠热门张博恒在

第一项自由操的比赛中出现严重失

误，仅获得13.233分，这一分数让他从

一开始就陷入极为被动的境地。但令

人赞叹的是，在随后的比赛中张博恒

展现出了顽强的意志品质，硬是将分

数一点一点追了回来。

最后一项比赛开始前，日本选手

冈慎之助以72.332分排名第一，肖若

腾以0.334分的劣势排名第二，第三位

则是落后0.336分的张博恒。由于这

三名选手的最后一项比赛都是单杠，

因此这片赛场也就成为了全场观众的

焦点。

伴随着比赛的进行，第三个出场

的肖若腾整套动作完成质量很高，落

地稳稳站住，拿到了14.366分。第五

个出场的冈慎之助同样完成质量很

高，拿到14.500分。最后一个出场的

张博恒在比赛中完成了一套难度分极

高的动作，最终拿到14.633分。虽然

未能在最后时刻完成对冈慎之助的反

超，但张博恒和肖若腾的表现依然值

得肯定。

体操男子个人全能

张博恒肖若腾摘银揽铜


